

# EL ECO DE LA FUSION

## PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

**AÑO III**

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes.... 0:50  
Fuera, trimestre.... 1:50  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 22 de Marzo de 1900

**Puntos de suscripción**  
En la REDACCION, calle del Replá, número 3, donde se dirigirá la correspondencia.  
En la ADMINISTRACION, librería de José María Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 23

### EL ABATE

Un *Abate*, á quien conocemos demasiado y al que poco á poco iremos descubriendo, se permite ocuparse en *Los Debates*, de lo dicho por el Vicario General de nuestra publicación y de sus redactores, en un sermón que hará historia en los anales de oraciones sagradas.

No hemos de ocuparnos por hoy del sermón, pues días llegarán para ello, por más de que ha sido ya de todos juzgado, y solo vamos á ocuparnos del joven *Abate*.

Lo primero que le diremos se reduce sencillamente á llamarle su atención sobre el hecho de escribir en un periódico, cuya política se inspira en la de un ministro excomulgado. Navarro, Reverter, lugarteniente del Duque de Tetuán.

Lo segundo, que nosotros, no hemos dicho nunca lo que dijo ese periódico en que colabora *El Abate*, y es que los curas se habían comido el producto de una mesa petitoria, con motivo de ciertos sufragios por las almas de los que murieron en Cuba. Con tales antecedentes vea *El Abate*, donde colabora. Precisamente allí, donde se reciben las inspiraciones de los excomulgados y donde se ha dicho de los sacerdotes lo que no hemos dicho nosotros.

Aconseja *El Abate* á los obreros que no admitan en su casa nuestra publicación. Muchas gracias por la lisonja; pero los obreros saben que es preferible admitir la nuestra á la inspirada por los autores morales de los tristes sucesos del 16 de Abril, que llora Tortosa entera.

También habla, el cándido *Abate* de que pueda llegar el día en que se nos excomulgue. Esto demuestra que *El Abate*, alcanza pocos puntos.

¿Sabe *El Abate*, contra quienes procede la excomunión? Contra los hereges, contra aquellos que no siguen las enseñanzas de la Iglesia, dudan de cuanto es dogma, combaten lo que pertenece á la fé, ó aman otra religion distinta.

Nosotros no estamos en este caso, pues no hay un trabajo nuestro en la colección, dirigido contra la fé, contra el dogma, contra la Iglesia. Hay sí, trabajos contra sacerdotes que no saben cumplir con su deber, y censurar á estos, no es materia de excomunión, sino de premio.

Además, debe saber *El Abate*, que la excomunión es la pena mayor que puede imponer la Iglesia, y esta pena, necesita aplicarse con la misma cautela, que en el orden civil, se aplica la de muerte. De manera que solo mediante pruebas, y previas exhortaciones, puede imponerse la excomunión, de la cual no debe abusarse, como dice el Concilio Tridentino.

Vea pues *El Abate*, como no somos nosotros merecedores de tal pena, más si está hubiera de imponérsenos por censurar á aquellos sacerdotes que faltan á su sagrado ministerio, entonces se nos tendría que imponer muchas veces, porque nosotros ni con excomuniones ni sin ellas cuando no estuvieran justificadas, habríamos de separarnos un ápice del camino emprendido.

Siempre nos hemos colocado en estas mate-

rias, á la defensiva, jamás á la ofensiva. De modo que cuanto ocurre ó pueda ocurrir no lo hemos provocado nosotros, sino que hemos sido provocados. Jamás se nos ha ocurrido decir que viven amancebados, hombres que han hecho voto de castidad; que viven con holgura, los que han hecho votos de pobreza; que son usureros los que deben condenar la usura, etc., etc.

### CRIAD CUERVOS

Un concejal de Eitero se ha permitido proponer que el cuadro que ostenta el retrato de la reina sea quitado del salón de sesiones, y que se ponga en su lugar un *San José* ó un *corazón de Jesús*, porque—ha añadido el tal—la reina está en actitud indecente por demasiado descotada...

La proposición fué desechada, pero el gobernador de Pamplona no ha suspendido al concejal carlista y pudoroso.

Denuncio á ese gobernador como cómplice del delito imperdonable de faltarle al respeto á una señora.

Tomad corazones de Jesús, conservadores. No os atrevéis á impedir que se haga con ellos propaganda carlista, y que se atrean los partidarios de *Chapa* á faltar públicamente á la señora que os mantiene en el poder.

Criad cuervos, que ellos os sacarán los ojos. Y lo de menos sería eso, si la pobre España no tuviera que pagar los vidrios rotos.

Por ella lo lamentamos, que por vosotros... Ahí nos las den todas.

### EL BALANCE NACIONAL

Vamos á hacer un breve resumen de las glorias y desastres, de la prosperidad y decadencia, de las riquezas y miserias de nuestra nación, para deducir lo que resta; para demostrar cual es el saldo.

Vamos á sumar las cuentas del *debe* y del *haber* anotadas en el gran libro denominado *tiempo*, á fin de convencernos palmariamente de la actual situación; al objeto de demostrar el *activo* y el *pasivo* y conocer el resultado, favorable ó adverso para la sociedad.

Vamos á ver si somos deudores ó acreedores; si alcanza algo todavía en su favor la nación, ó si le alcanzan á ella; vamos á averiguar el estado de los intereses morales y materiales de la nación española.

Parece esto empresa árdua y difícil; aparenta una labor improba, y lo sería en verdad, si se hubiesen de escudriñar los actos políticos y sociales de otra nación que no fuese la nuestra, y también lo sería respecto de la nación española, si se pretendiese hacer un minucioso estudio de todo cuanto ha ocurrido, y si se pretendiese solucionar acto continuo los múltiples conflictos que hoy existen en el gran problema social-español.

Pero como que la tarea que nos hemos im-

puesto es mucho más modesta; como la esfera de nuestra acción en el asunto que nos ocupa, será mucho más reducida, por esto podemos afirmar que muy pequeño será nuestro trabajo y más aún si se tiene en cuenta que todas las operaciones consignadas en el *diario* de la nación, han pasado al *mayor*, con conocimiento de todos, y de ello, por consiguiente, lleva el pueblo perfecta memoria.

Pasó la época de la república, cual relámpago fugaz que hiere del éter la inmensidad ¿Puede analizarse escrupulosamente vida tan efímera y llena de abrojos, como lo fué de aquella popular institución?

No cabe más que consignar sino que los gobiernos de la república reflejaban perfectamente las aspiraciones del país, y con su decidido patriotismo hicieron renacer justísimas esperanzas al pueblo abatido y aniquilado por gobiernos opresores y despilfarradores.

Así, pues, aquella época muerta apenas iniciada, produjo un *asiento* de gloria y satisfacción en la *cuenta del debe*, que era la que estaba abierta para el placer.

Mas ¡ay!, que luego llenáronse páginas y más páginas; asientos y más asientos en la *cuenta del haber*, destinada para el dolor.

Vino enseguida el ignominioso golpe del general Pavía que arrebató al pueblo su legítima representación, atropellando su espontánea voluntad, reflejada por el Gobierno que fué arrollado y despojado vilmente de su soberanía, por medio de las bayonetas.

Aquel golpe fué terrible, casi mortal para la causa nacional; aquel golpe produjo un *asiento* de gran interés; un asiento de mucha trascendencia en la *cuenta del haber*; era una partida ó una operación que implicaba un *capital* fabuloso en contra los derechos individuales; capital que habrá de costar mucho trabajo y grandes sacrificios el poderlo recuperar.

El golpe de Pavía fué una operación leonina, sin ventaja alguna por parte del pueblo, realizada por la violencia, con la fuerza de las armas, y que debía ser la base fundamental de la ruina de la nación española.

Tras aquel hecho innoble; después de aquel acto egoísta llevado á cabo por el mencionado general, siguiósele, paso á paso, cuanto había conquistado; se le despojó de las libertades y de todos los derechos que legítimamente le corresponden, quedando otra vez sumido en un estado de verdadera decadencia.

Cada pérdida constituye un nuevo asiento en el *haber*, en cuya cuenta van llenándose folios y más folios, representando un enorme *capital*, difícil de saldar; no quedándole, para ello, al pueblo español, más que un resto de dignidad y energía, que con ello todavía podíase contrabalancear la fatídica cuenta que iba ofreciendo un estado cada día más insostenible.

Pero aquel resto de dignidad y energía de nada sirvieron, ningún provecho produjeron, nuestros gobiernos no supieron aprovechar tan útiles elementos para devolver á la patria la calma y tranquilidad de que tanto necesitaba; pues en vez

de ello, en lugar de procurar nuestros administradores proporcionar el bienestar á sus administrados y la prosperidad de la patria, vino el mayor desastre, el más atroz de los desastres, que acabó de aniquilar moral y materialmente á la ya abatida nación española.

La pérdida de nuestras posesiones de Ultramar nos ha colocado en estado de aparente *insolvencia*, habiendo provocado el *concurso acreedor*, y éste, abrumado por las imperiosas *necesidades* no otorga *quita ni mora*, viéndose por tanto nuestra nación, al borde de la *quiebra*,

Este es el actual estado de nuestra patria, que arroja el *balance* nacional.

Pero el pueblo está ansioso de recobrar el *capital* que perdió á consecuencia de los malos administradores, y no deja de evocar en su memoria cuanto ocurrió, procurando incautarse de la administración, á fin de ir saldando partida por partida, tal cual corresponde hasta obtener un saldo total, ó sea la verdadera regeneración.

Conste, pues, que en el *balance*, solo queda á nuestra patria un gobierno impotente para su salvación, y la esperanza de los verdaderos patriotas único sostén en la actualidad y eficaz elemento para el porvenir.

Las P. P. P.

## Hojas sueltas

¡Que sarcasmo!

Los *Debates* ese inmundo capazo de basura, madriguera de asesinos y ladrones:

Ese venenoso reptil que después de los sucesos del 16 de abril sigue publicandose todavía para escarnio de Tortosa;

Ese padre del asqueroso *Latigo* en cuya guarida se cobijan tipos como *Mantequilla*, el más inmoral de los hombres.

Ese papelote escrito con el puñal del traidor defensor de malas causas, inspirado por el fugitivo Monner Mauricio, sobre quien pesa uno de los más enormes delitos que registra la historia del crimen;

Ese periodicucho que ahora se disfraza de *católico* después que el *cascarrabias Salfumant* al despedir á dos Jesuitas en la puerta de la alcaldía y creyendose no ser visto les hacia significativos cortes de mangas:

Ese repugnante periódico se ha puesto al lado del Doctor Cararach y es el único que aplaude su conducta en contra de nuestra publicación.

¡Y creo que ya está dicho todo. Los *Debates* aplaudiendo, lo que censura toda Tortosa, amigos y enemigos nuestros.

Lo que censuran todas las personas bien nacidas.

Pero hable usted á cierta gente de educación y buena crianza.

¿Que sabe de esto el ave de rapiña despedido con manos puercas de una farmacia de Barcelona y quebrado en Valencia?

¿Que sabe de buena crianza el que escapó de Pinar del Rio con dinero ageno?

Y ¿que puede saber de esto el sarcástico farmacéutico que en pocos días labró una fortuna mangoneando en la casa del pueblo?

¡¡Bandoleros!!

¿Quare causa?

Al día siguiente de *desfogarse* contra nosotros el muy elocuente orador sagrado Doctor Cararach, salió en el tren del mediodía en dirección á Valencia.

Nosotros ignoramos haya trasladado á dicha capital su residencia el Doctor Ferran.

### Recomiendo á usted...

Esta clase de prospectos, debidos á la ingeniosidad del amigo Bernis, no pueden servir para anunciar nuestra publicación. A nosotros en vez de ir incluidos en el *Recomiendo á usted...* nos basta con que se nos incluya en un sermón.

Si, un sermón es el mejor *Recomiendo á usted...* EL ECO DE LA FUSION, pues desde el ya célebre, hemos recibido *cuarenta y ocho* suscripciones nuevas

Otro par de ellos, y hacemos el periódico diario

No caerá esa breva, porque entonces si que podríamos decir cosas, que la falta de espacio nos impide.

## La conciencia de sí mismo

En mi valiente juventud hundido,  
las armas invencibles

estoy velando y á la vez descanso  
sobre los pechos de la eterna Virgen.

Siento en mi frente despejada el tibio  
fuego de sus miradas;

como una rosa mi cabeza tiembla  
bajo la aurora de sus manos blancas.

El rocío sereno de sus besos  
humedece mis labios;

como cachorro al despertar, diríase  
que me refresca el aire de los campos—

Y estoy soberbio de mi cuerpo joven;  
y dulcemente dejo

que, en libertad, se agrupen mis ideas  
y en libertad se escapen mis deseos—

¡Yo solamente existo! Apenas oigo  
en la quietud del valle

cuando aguzo, esperando, los oídos  
otro rumor que el ruido de mi sangre.

No me conocen; no me tiemblan. Siguen  
su camino las gentes,

haciendo pozos en el suelo; ignoran  
que el agua clara en sus entrañas hierve.

Quiere vivir las unas de las otras  
y han cubierto de dioses

los techos de sus casas y las rocas  
bárbaras, de sus montes.

Hacen vida de topos. Escondieron  
la tímida cabeza

en el hueco sin sol de una doctrina  
y cerraron sus ojos á la Tierra.

Y el agua de la lluvia y el granizo  
de los inviernos ásperos

les destrozan el cuerpo—y cuando mueren  
se entierran en el hueco que habitaron.

¡Oh doctrina sin dioses; combustiones  
íntimas de la carne;

salvajes alegrías de los músculos  
latir del corazón sereno y fácil!

¡Oh sangrienta pasión de las entrañas  
hoguera que arde siempre,

que lo devora todo; bestia roja  
que interminables ansias estremecen!

¡Oh lirios de las venas azuladas;  
vestidura de púrpura

que á nuestro cuerpo soberano añades  
la esplendidez de las reales túnicas!

¡Oh manto suave de la piel; belleza  
de montaña nevada

velo sutil que han de prender los besos  
de amados y de amadas!

¡Oh fruta abierta, y astro ardiente y gruta  
húmeda de la boca!

¡oh fuente que derrama el agua fresca  
de las risas sonoras!

¡Qué consuelo me dais! entre vosotros  
duermo, como el guerrero  
rodeado de lanzas; yo os saludo  
salvadores, ejército

Por vez primera, en vuestro nombre, suenan  
los bélicos clarines;

por vez primera vuestras armas rojas  
comienzan á esgrimirse.

Pasarán los cubiertos de armadura  
delante de vosotros,

y os cebaréis en ellos, como buitres  
en el cadáver negro de los potros.

Yo os confío mi vida. Sois mi fuerza,  
mis armas invencibles;

cuando llegue el momento del combate  
¡vosotros me haréis libre!

E. Marquina.

## Crónica

Se nos ha facilitado copia del siguiente telegrama que insertamos muy gustosos:

«Madrid 20.—8 n.

Ha sido nombrada comisión para informar ferro-carril Valdezafan, componenla diputados Andrade, Perez del Toro, Castel, Gonzalez, Ulzurrun, Martinez Pando y Puigcerver.

Puigcerver no asistió sección nombrandole por consideración al distrito de Roquetas.»

Los electores del señor Puigcerver estarán agradecidos al interés que se toma por el distrito que representa.

Y puede que le manden una *plancha* por la *idem* que se ha tirado.

### Hay oradores muy animales.

Ha sido denunciado nuestro querido colega barcelonés *La Publicidad* por el enorme delito de haber dicho que en la plaza de San Jaime de Barcelona fué silbada la *Marcha Real*.

Sentimos vivamente el percance de nuestro apreciable colega.

A propósito de esta denuncia dice en su primer *Eco político* de ayer.

«Ayer fué recogido nuestro periódico, por relatar lo sucedido antes de anoche en la plaza de San Jaime.

Nos parece esta persecución tarea completamente inútil.

Nadie puede borrar lo sucedido.

Lo que si se hace con esto es dar inmensas proporciones á este asunto.

Hoy correrá de boca en boca y trascenderá fuera de Barcelona un hecho que relatado simplemente por la prensa no hubiera tenido la resonancia que va á tener.

Porque ahora se dirá lo sucedido y lo que agregarán los que se encarguen de hacerlo correr.

Como republicanos nos alegramos que la gente del poder tome este asunto por donde quema.

¿Es que se habían figurado que el silencio que ha guardado el país es aquiescencia?

No, y cien veces no. En el fondo de la conciencia de todo verdadero español vive la protesta de nuestros desastres simbolizados en eso que el Gobierno quiere amparar con el silencio.

Cuantos más diques quieran poner, mayor será el desbordamiento.»

El católico (?) *Estandarte* en casi todas sus ediciones inserta noticias de crímenes, sucesos desagradables, salvajadas etc.

Pero el *cuco* diario *integrasta* se guarda muy bien de añadir la coletilla conque nos dió la *lata* unos días «Efectos del Carnaval.»

Y es que...

En este mundo traidor nada es verdad ni mentira todo es según el color del cristal con que se mira.

#### Hay oradores que necesitan bozal.

El baile celebrado en el *Círculo de Artesanos* la noche del domingo vióse concurridísimo siendo materialmente imposible dar un paso por aquellos espaciosos salones.

Las elegantes y bellas pollitas que honraron con su asistencia aquella fiesta, fueron objeto de todas las atenciones y danzaron hasta altas horas de la madrugada.

Satisfechos pueden estar los organizadores de dicho baile pues difícilmente podían esperar mayor concurrencia.

Ayer fuimos galantemente invitados por los representantes de la importante casa Puerto y Novella, para asistir á una audición fonográfica que tuvo lugar en la Fonda de Europa.

Tanto los aparatos fonográficos como los cilindros, son de lo más perfecto que hemos oído y nos permite, la bondad de los mismos, recomendar dicha casa á nuestros lectores.

Los representantes de los señores Puerto y Novella permanecerán en Tortosa algunos días.

Nuestro distinguido amigo don José María Bernis, nos ha obsequiado con un ejemplar de su chistoso juguete cómico *La dispesa del cuart pis* estrenado con lisonjero éxito en el teatro del Balneario la noche del 31 de Octubre último.

La obrita está primorosamente ilustrada por el notable pintor muy querido amigo nuestro don Antonio Serveto.

A los dos amigos les felicitamos sinceramente.

El lunes festividad de San José, hizo un día espléndido, contribuyendo ello á que la fiesta de las Pepitas y Pepes resultara más brillante y animada.

Los establecimientos donde se expenden golosinas hicieron su agosto y por doquier reinó la alegría y algazara.

El Club ciclista de Valls ha disistido de su excursión en proyecto á San Carlos de la Rapita. Dicha excursión se aplaza para otra época del año.

El martes hizo un tiempo desapacible, presagiando á última hora de la tarde que las nubes nos regalarían la tan deseada lluvia.

Durante la noche cayó una ligera lluvia que en la mañana de ayer se trocó en más copiosa, si bien no duró lo que se desea.

Al escribir estas líneas el tiempo está inseguro pero propenso á lluvia.

Ojala tengamos la que hace falta.

La falla que ayer obtuvo el premio en Valencia, representa á Krüger fumándose en su pipa á unos cuantos ingleses.

Ha fallecido en Berlin, á la edad de cincuenta y ocho años el famoso clonv Tom Belling, universalmente conocido con el nombre de «Agusto» por qué el fué el creador de esta popular figura, reproducida en todos los circos del mundo.

#### Hay oradores muy cínicos.

En Sevilla tres sujetos intentaron cobrar el barato en un café, y cómo se resistieron los jugadores, entablóse una lucha resultando muerto un zapatero llamado José Ponce, y un herido.

Creemos prestar un servicio á nuestros agricultores, sobre todo á los hortelanos, manifestándoles la manera como en la vecina Francia salvan las plantas de las heladas. Cuando temen alguna, colocan en el campo que quieren salvar, cada 25 metros, cazuelas ó otros envases llenos de alquitrán, pez ú otros substancias que al quemarse desprenden mucho humo; vigilan con gran asiduidad el termómetro que tienen colgado en el punto que consideran más frío, y al instante que ven que dicho instrumento marca 1° sobre cero (termómetro centígrado), con gran celeridad van á prender fuego al alquitrán de los envases que como se ha dicho tienen con anterioridad colocados en el campo, obteniendo con el humo que se desprende un nublado artificial que resguarda á las plantas de una helada intempestiva.

Algo análogo se ha ensayado ya con éxito, según parece, hace algunos días en los campos de la ciudad de Mataró.

En la villa de Porseras (Palma), dos hombres que se ocupaban en la reparación de un aparato de gas acetileno, tuvieron la desgracia de que estallara un depósito de carburo produciendo á ambos graves heridas en la cara.

En París ha sido estrenado con un éxito fenomenal (así lo telegrafían los corresponsales de los periódicos de Madrid) el drama de Rostand, *L' Aiglou* en el que ha obtenido un ruidoso triunfo su autor y Sarah Bernhardt.

Dicen que de una butaca para asistir al estreno se pagaron 500 francos.

¡Atiza!

#### Hay oradores muy zafios.

Hallándose de paseo el cabo de la Guardia civil comandante del puesto de Belmonte (Oviedo) fué agredido por Ignacio Marrón, que le infirió una herida de navaja en una ingle, de pronóstico reservado.

El mismo cabo detuvo al agresor.

La causa de la agresión es el haber sido amonestado el Ignacio por cortar y robar alambres del telégrafo.

En el caserío de Chirmelén, del término de Monovar, un padre estupro á su hija de 17 años, que después dió á luz.

La propia abuela se encargó de hacer desaparecer la criatura.

Más tarde se encontró el cadáver del niño en la bodega.

Todos los complicados, han sido detenidos.

## Alcance

### CONGRESO

#### La denuncia de LA PUBLICIDAD

Se abre la sesión y se formulan preguntas de escaso interés.

El señor Romero Robledo anuncia para mañana una interpelación sobre un asunto que afecta á la dignidad del Congreso, en lo que respecta á la relación de ambos cuerpos colegisladores, pues que se coloca al Congreso en lugar secundario.

Es preciso, añade, que se aclaren bien los derechos de ambos antes de que se plantee un gravísimo conflicto constitucional.

El Gobierno accede á que explique el señor Romero Robledo su interpelación en el día de mañana.

El señor Montilla pregunta si es cierto fué sil-

bada anoche en la plaza de San Jaime de Barcelona la marcha real.

El ministro de la Gobernación dá lectura á un telegrama del señor Sanz Escartín, diciendo que fueron alogados (!) algunos silbidos por los aplausos de numeroso gentío (!).

Añade el señor Dato que ha sido denunciada *La Publicidad* por publicar falso (!) relato de lo ocurrido.

Rectifica el señor Montilla que la marcha real es himno nacional, y que los que silbaron son traidores á la patria.

Con gruesas palabras y fuertes puñetazos en el pupitre se ha desatado Montilla contra los que silbaron la marcha real, llamándoles cobardes.

El diputado de los puñetazos censura al Gobierno por su debilidad en no haber impedido las manifestaciones de anoche.

El ministro de la Gobernación dice á Montilla que no hay que sulfurarse tanto por haber «cuatro malvados» silbado la marcha real.

Añade que fuera de España ha ocurrido también algo de esto.

(Risas).

Defiende á las autoridades de Barcelona.

La Cámara pasa á reunirse en secciones.

## SENADO

#### La Marcha Real silbada

Por no estar presente ningún ministro en el banco azul, el conde de las Almenas ruega á la mesa que le reserve el uso de la palabra para cuando venga algún individuo del Gobierno, con objeto de dirigir algunas preguntas sobre los sucesos ocurridos anoche en Barcelona con motivo de haber sido silbada estrepitosamente la Marcha Real.

La mesa accede á esto.

#### Relato del general Delgado

Madrid 20 á las 6 tarde.—*Urgente*—El ministro de la Guerra ha recibido un extenso telegrama del Capitán general de Cataluña relatando los agasajos que se tributaron anoche en el ayuntamiento de Barcelona á los marinos argentinos.

Da cuenta además el general Delgado Zuleta de las manifestaciones de desagrado que ocurrieron posteriormente; es decir, de haber sido silbada la marcha real.

El Capitán general de Cataluña dice que es verdaderamente lamentable lo que ocurre.

En los centros oficiales se dice que será preciso acabar de una vez con tales desmanes.

#### Instrucciones enérgicas

En un centro oficial donde se hablaba hoy de los sucesos de Barcelona, hemos oído asegurar que el Gobierno está dispuesto á acabar de una vez con tales desmanes, pues resulta intolerable el que en dos visitas de marinos extranjeros haya sucedido lo mismo.

Es posible, se añadía, que las autoridades catalanas reciban muy pronto instrucciones en tal sentido.

## VERDADERO REGALO

A la presentación del presente CUPÓN acompañado de *dos pesetas*, se entregarán en la librería de J. María Bernis, Puente Piedra, 1:—Un estuche, papel y sobres, (50 cartas completas).—Una botella tinta «Gior's inks London».—Un billete del fonógrafo que se sortea el 31 del actual.

Este obsequio es duradero solo hasta fin del corriente mes.

## Venta

Se halla en venta la casa horno de la calle de Pescadores número 17.

Darán razón en la misma calle, número 39.

Zaragoza, impresor, Replá, 3 y Bou, 2.—Tortosa.

## Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE *José Zaragoza* REPLÁ, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

## ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU  
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 1866)

**Precios fijos,  
ventas al contado**

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE  
**JUAN ZARAGOZA**

San Blás, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERIA  
DE

## R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios

MONCADA, 11, TORTOSA

## AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

## EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción: Replá, 3.—Administración: Puente-Piedra, 1

## AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

## ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

## Interesante al público

## RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet) TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata cacucchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (casa Franquet).—TORTOSA

## LIBRERÍA, PAPELERÍA,

## CENTRO DE SUSCRIPCIONES

## JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENTAJOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

## Surtido inmenso

En estuches de papel y sobres de las más importantes casas de

ANGULEMA